
东盟与中日韩合作是“东亚动力”核心，实现共享共赢是终极追求。参加第四

届东盟与中日韩媒体合作研讨会的中外媒体嘉宾，分别从各自视角畅谈如何实现

资源共享共赢，让亚洲的声音更加铿锵有力。
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加强对话交流 实现共享共赢

“山东做到了传统与现代的有机结合”
——— 第四届10+3媒体合作研讨会淄博行侧记

11月9日，参加第四届东盟与
中日韩(10+3)媒体研讨会的媒体
代表来到淄博，亲身感受到了这
座城市的独特魅力。

10时许，媒体代表们乘坐的车
辆驶到了位于淄博市中心的中国
陶瓷馆。拥有4000多平方米展览面
积的中国陶瓷馆是目前国内展示
面积最大、品种最齐全、展示水平
最高的现代化陶瓷博物馆之一。

薄如蝉翼的龙山文化蛋壳
陶、精美的青釉莲花尊、古朴典雅
的宋代雨点釉……一件件稀世珍
品，让媒体代表们不断感叹“very
impressive(印象非常深刻)！”

“从这个陶瓷馆里，真正感受
到了淄博历史文化的灿烂。”马来
西亚《星洲日报》副总编郑丁贤说。

在很多媒体代表为淄博的丰
厚文化历史底蕴而回味时，工作

人员引领着参观者来到了现代陶
瓷展区。丰富而实用的日用陶瓷，
现代与古典完美融合的艺术陶瓷
以及应用于中国航空航天等领域
的高科技陶瓷，就是神舟飞船上
也有淄博陶瓷的身影。

随后在新华医疗器械集团参
观时，媒体记者们了解到，集团每
年用销售收入的7%搞研发，并在
海外市场中不断“攻城略地”，向

世界知名医疗器械生产商“叫
板”。代表们用“想不到山东能有
这样的好企业”来评价。

《越南法律论坛》总编辑阮
明坦陈淄博之行是一次“惊喜之
旅”。“同样是发展，山东做到了
传统与现代的有机结合，这值得
很多发展中国家学习借鉴。”

记者 袁涛 张春晓 孙
银峰 姬连庆

“真漂亮！”在淄博的中
国陶瓷博物馆，“镇馆之宝”
青釉莲花尊吸引了池海范的
目光，他连忙掏出手机拍下
一张照片。

池海范是个“中国通”，
在南京大学学过一年的中
文，在北京做过4年驻站记
者，对中国文化十分了解，但
参观这种集中展示陶瓷历
史、工艺的主题博物馆还是

第一次。
一路的参观让池海范感

慨颇多：“瓷器和儒家文化一
样，都是由中国传入韩国的，
除了经济方面，韩国和山东
有许多合作之处。”

“希望你能转告一下，我
们《朝鲜日报》非常想与《大
众日报》一起弘扬儒家文化，
合作开发文化项目！”池海范
叮嘱记者。 (记者 张春晓)

“希望一起弘扬儒家文化”
韩国朝鲜日报编辑局东北亚研究所所长 池海范

庞邦·苏曼崔随身带着
两套工作设备，一套摄影设
备，一套摄像设备。无论是在
旅途中还是参观点，他或拍
照或摄像，往往就落在了队
伍的最后。“这些照片和录
像，回国后要制作成多媒体，
用多种形式展示中国的发展
现状。”庞邦·苏曼崔说。

庞邦·苏曼崔表示，中国
企业、山东企业的发展远远

超出自己的想象，“技术上很
先进，出口那么多国家，有那
么多世界第一、世界最大”。

他说，这次时间实在太
短，印尼国内很多人都非常
关注中国的发展，包括经济、
环保、企业等方面的信息。

“我们媒体要搭建桥梁，通过
信息的畅通传播，促进两国
之间更好地沟通。”庞邦·苏
曼崔说。 (记者 袁涛)

山东企业的发展超出想象
印度尼西亚罗盘报多媒体主编 庞邦·苏曼崔

作为《读卖新闻》新任中
国总局长，在中国生活了9年
的他已经成了地道的“中国
通”。在他看来，中国幅员辽
阔，地区文化差异巨大，所以
看中国必须要有多元化的视
角。

当加藤隆则了解到，目
前，山东已在全省范围开展
出口农产品示范区建设，并
且连续11年保持全国出口第

一，出口食品合格率始终保
持在99 . 9%以上时，加藤隆
则兴奋地说：“农业是一个国
家的根本，日本和山东可以
在绿色食品方面加强合作。”
他表示，如果能找到一种安
全、高效的农业生产方式，这
对世界都是一种贡献。“我喜
欢农业，退休后我要当农民，
到山东去种地。”

(记者 代玲玲)

“退休后到山东去种地”
日本读卖新闻社中国总局长 加藤隆则

孙永良老家在烟台，18
岁考上大学后离开山东。他
认为，下一个阶段，山东要实
现大发展，必须把文化和经
济发展结合起来，挖掘好齐
鲁文化，将起到事半功倍的
效果。

“改革开放前三十年各
个省份都在打拼经济，山东
已经在这个过程中占了先，
接下来大家要比拼的是文化

内涵。”孙永良说，而山东正
占有这方面的优势。

他认为，山东是齐鲁文
化之邦，是中国古代文化发
源地之一。他表示，拥有这样
的文化底蕴，对山东来说，是
一笔巨大的财富，大力发扬
文化传统，将文化建设与经
济发展结合起来，能在竞争
中再次占得先机。

(记者 马云云)

挖掘好齐鲁文化
中国新闻社副总编 孙永良

11月9日下午，看了淄博
金晶集团生产的“超白玻璃”
后，费力基欧·渥拉克恩连连
赞叹“不可想象”，“以前只知
道‘鸟巢’、‘水立方’，想不到
中国这些地标性建筑甚至闻
名世界的迪拜塔用的都是山
东企业制造的玻璃。”

令费力基欧·渥拉克恩
称道的是一种“节能玻璃”，

这种玻璃对可见光具有高透
过率，对远红外线有较高反
射率，具有保温、隔热、阳光
控制等节能功能。

“据我所知，在我的国
家，没有这种专门生产高科
技玻璃的大型企业，等我回
国，要在我的报纸上刊文介
绍山东企业的这些高新技
术。” (记者 张春晓)

“想不到鸟巢的玻璃是山东造”
老挝万象时报新闻主编 费力基欧·渥拉克恩

来自文莱婆罗洲公报的
代理副总编兰斯·林，是个仅
有28岁的小伙子，这让他成
为了本次研讨会上最为年轻
的参会者。

“虽然这是我第一次来
济南、来山东，但是我之前到
过北京、上海、天津和广州，
和这些中国最发达的城市相
比 ，山 东 的 繁 华 一 点 不 逊

色。”
穿行在林木茂盛的泉城

公园，那件没来得及拿出的
毛衣，成了兰斯·林进一步了
解山东的窗口。兰斯·林感
叹：“中国是文莱最大的纺织
出口国，我穿的很多衣服都
是中国生产，很多还是山东
制造的呢。”

(记者 崔滨)

“国内的衣服多是山东产”
文莱婆罗洲公报代理副总编 兰斯·林

加强党报合作扩大影响力
天津日报社党委副书记 副社长 总经理 霍静

霍静是典型的北方大
汉，声音爽朗，“前三届10+3
媒体合作研讨会由天津日报
社承办，也是我们的光荣。”

“这次研讨会由大众日
报社承办，可以说是实至名
归。”霍静说。

“现在山东有两大国家
发展战略：打造山东半岛蓝
色经济区和建设黄河三角洲

高效生态经济区。天津与山
东同属环渤海经济圈和黄河
流域经济带，双方具有广泛
的合作前景和潜力。”

霍静还说，作为党报，大
力发展文化产业应奋勇当
先。我们两家党报、两地媒体
应加强合作交流，加强信息
沟通，共同扩大党报影响力
和市场份额。(记者 李剑桥)

“山东的花生，我爱吃”
马来西亚新闻社经济新闻副总编 扎卡里亚·阿卜杜·瓦哈比

虽然以前从来没有来过
山东，但马来西亚新闻社经
济新闻副总编扎卡里亚·阿
卜杜·瓦哈比见到记者，就夸
起山东的农产品：“我在马来
西亚的时候就很爱吃你们山
东的花生！”

他介绍说，山东花生在
马来西亚非常出名，在马来
西亚很多大型超市里都能买

到山东花生，也能见到很多
来自山东的各类农产品，所
以他很早就知道山东是一个
农业大省。

“青岛啤酒，我也知道。”
扎卡里亚·阿卜杜·瓦哈比笑
着说，虽然他不喝酒，但他知
道，在马来西亚和菲律宾，很
多人都很喜欢喝青岛啤酒。

(记者 李萌博)
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